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在习近平新时代中国特色社会主义思想指引下
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聚焦新闻发布会

本报讯（记者 潘文静） 11月
4日，延安市生态环境局召开新闻
发布会，通报今年1—9月我市生态
环境质量状况及大气、水污染防治
工作有关情况、工作亮点和经验做
法，发布典型案例并回答记者提问。

该局相关负责人在新闻发布会
上介绍，今年 1—9月，我市环境空
气质量持续改善，综合指数为
3.543，位居全省第四，同比改善
2.42%；空气优良天数为 247天，位
居全省第三，同比增加 12天；细颗

粒物（PM2.5）浓度为 26微克/立方
米，位居全省第二；无人为因素导致
的重污染天气发生。我市国、省、市
控出境断面水质全部达标，Ⅰ～Ⅲ
类断面占比100%，全部达到或好于
Ⅲ类水质，全市地表水无劣Ⅴ类水
体；11条市级主要河流（河长制）水
质均达标，延河、清涧河、仕望河、石
堡川河、云岩河、涺水河、葫芦河和
杏子河水质均为优，周河、北洛河、
沮河水质为良好。

近年来，延安市生态环境局坚

持高位推动落实，统筹推动大气污
染治理和治水工作。推进四大结构
调整，实施五大治理工程，开展四大
专项行动。坚持专班督导，强化水
专项督查检查和问题交办，深入开
展入河排污口排查整治，开展工业
园区水污染整治，推动“一市一策”
驻点科技帮扶，不断补齐治水设施
短板。

下一步，延安市生态环境局将
坚持临界管控、保良控高的基本思
路，紧盯重点区域、重点行业、重点

时段，常态化实施“75311”指挥调度机
制。按照中省市部署，认真落实生态
文明建设行动，从黄河流域生态环境
系统性和完整性出发，坚持综合治理、
系统治理、源头治理，全面提升现代化
监管水平，激发起全社会共同呵护生
态环境的内生动力，努力形成保护生
态的强大合力。

今年1—9月，我市环境空气质量持续改善
空气优良天数排名全省第三，水质状况国控断面全部达标

本报讯 （记者 刘小艳 通讯
员 樊俊虎 徐志全） 11月 4日，在
全国武术散打冠军赛女子 48公斤
级比赛中获得冠军的吴起籍运动员
杜玉霞载誉归来。

在吴起县高速路出口，吴起县
少儿体校师生和杜玉霞的亲戚朋友
夹道欢迎，为她送上鲜花和掌声，争
相目睹冠军风采。

杜玉霞说：“回到家乡吴起，我
的心情非常激动，感谢家乡父老的
支持鼓励，我会继续努力，刻苦训
练，争取在今后的比赛中取得更好
的成绩，为吴起争光，为祖国争光。”

今年 22岁的杜玉霞是吴起县
长城镇人，因从小好动且极具运动
天赋，2014年在吴起县少儿体校的
体育特长生选拔赛中被选中开始训

练散打，经过两年的训练被选送到
延安市体育学校训练，2017年11月
成为陕西省武术运动管理中心散打
运动员。在省队的 4年时间里，杜
玉霞在教练员的专业指导下刻苦训
练，取得了优异的成绩，并于 2022
年3月被国家队选中。

据了解，10月30日，2024年全国
武术散打冠军赛在河南漯河圆满落

幕，我省优秀运动员杜玉霞在比赛中一
路过关斩将，最终成功问鼎，勇夺女子
48公斤级金牌，这是2024年杜玉霞获
得的第三个大赛冠军。今年7月，在广
东湛江举行的2024年全国武术散打锦
标赛暨第十届亚洲武术锦标赛武术散
打项目选拔赛中，杜玉霞获得冠军，9月
在澳门举行的第十届亚洲武术锦标赛
中杜玉霞再次斩获金牌。

一年三冠

吴起籍散打运动员杜玉霞载誉归来

习近平在视察空降兵军时强调

全面加强练兵备战 提高空降作战能力
努力建设一支强大的现代化空降兵部队

新华社北京11月5日电 11月 5日，国家主席习
近平致电杜马·博科，祝贺他当选博茨瓦纳共和国总
统。

习近平指出，中国和博茨瓦纳传统友好。近年来，

两国关系发展势头良好，双方在基础设施、清洁能源、医疗
卫生等领域合作成果显著。我高度重视中博关系发展，愿
同博科当选总统一道努力，推动双方战略伙伴关系迈向更
高水平，为两国人民创造更多福祉。

新华社北京11月5日电 11月 5日，国家主席习
近平致电拉拉巴拉武，祝贺他当选斐济共和国总统。

习近平指出，斐济是最早同新中国建交的太平洋
岛国。建交 49年来，中斐关系取得长足发展，增进了

两国人民的福祉，促进了地区乃至世界的和平、稳定、发
展。我高度重视中斐关系发展，愿同当选总统先生一道努
力，推动两国全面战略伙伴关系持续健康稳定发展，更好
造福两国人民。

习近平向博茨瓦纳当选总统博科致贺电

习近平向斐济当选总统拉拉巴拉武致贺电

新华社孝感11月5日电（记
者 梅常伟）中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平4日到空
降兵军视察。他强调，空降兵部队在
我军力量体系和作战体系中具有特
殊重要作用，要深入贯彻新时代强军

思想，贯彻新时代军事战略方针，落
实空军转型建设要求，全面加强练兵
备战，全面提高空降作战能力，努力
建设一支强大的现代化空降兵部队。

深秋时节，荆楚大地层林尽染、
景色宜人。下午 3时许，习近平来

到空降兵军机关，在热烈的掌声中，
亲切接见空降兵军官兵代表，同大
家合影留念。

合影结束后，习近平察看了空降
作战和保障装备，详细了解典型武器
装备技战术性能，听取有关情况介

绍。得知这些年空降兵部队武器装备体
系建设取得积极成效，习近平很高兴。
他强调，要强化作战需求牵引，加强空
降装备标准化、系列化、通用化建设和
实战化运用，构建新型空降装备体系。

随后，习近平参观了空降兵军军
史馆。该军是一支历史厚重、功勋卓
著的英雄部队，革命战争年代历经战
火硝烟洗礼，抗美援朝战争上甘岭战
役中打出了国威军威，和平建设时期
出色完成一系列重大任务，涌现出一
大批英雄集体和英模人物。习近平
仔细观看展陈，认真听取讲解。他叮
嘱大家，要用好红色资源优势，教育
引导官兵把光荣传统弘扬好，争做新
时代英雄传人。

在听取空降兵军工作汇报后，习
近平发表重要讲话。习近平对党的
十八大以来空降兵部队建设取得的成
绩给予肯定。他强调，要牢记职责使
命，增强备战打仗意识，把军事斗争准
备抓得又紧又实。要把握现代战争空
降力量运用特点和规律，更新空降作
战思维理念，创新作战样式和兵力运
用方式，把空降兵部队独特优势发挥
好。要抓好基础训练和重难点课目专
攻精练，立足复杂困难条件加强全要
素、成体系、实案化训练，加大同其他
军兵种部队协同训练力度，推进战训
深度耦合，提升联合指挥、联合行动、
联合保障能力。 （下转第二版）
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本报讯 （记者 李星棋 张佑铭）
11月 5日，省委常委、市委书记蒿慧杰
主持召开市委书记专题会议研究“三
北”工程建设工作。他强调，要深入学
习贯彻党的二十届三中全会精神和习
近平生态文明思想，贯通落实习近平
总书记在加强荒漠化综合防治和推进

“三北”等重点生态工程建设座谈会上
的重要讲话精神和历次来陕考察重要
讲话重要指示，完整准确全面贯彻新
发展理念，高质量推进“三北”工程六
期建设，坚决打赢打好黄河“几字弯”
攻坚战，为筑牢北方生态安全屏障作
出更大贡献。

在听取相关部门工作汇报后，蒿慧
杰强调，“三北”工程攻坚战是习近平总
书记亲自谋划部署的国家重大战略，要
勇担使命、不畏艰辛、久久为功，努力取
得更大成效。一要提高政治站位。牢
记“国之大者”，充分认识打好“三北”工
程攻坚战是践行习近平生态文明思想
的具体行动，是功在当代、利在千秋的
崇高事业，坚决扛起扩绿增绿、防沙治
沙的政治责任和历史重任，以实绩实效
坚定拥护“两个确立”、坚决做到“两个
维护”。二要加快项目实施。用足用好

“两重”政策，充分利用有效时间，加快
项目谋划、储备、包装、申报、建设，加强
部门协作，采取容缺受理、交叉作业等
方式优化工作流程，确保按时序进度完
成项目建设任务。三要确保工程质
量。一方面要统筹考虑成活率和经济
性，优先选择耐干旱、耐瘠薄、耐严寒、
抗风沙的树种，优化调整树种配置，有
效改善林分结构，及时做好补植补栽，
持续扩大战果。另一方面要加强抚育
管护，加大林草资源的保护监管力度，
严格落实封山禁牧各项措施，充分发挥
生态护林员队伍巡护管护作用，依法严
厉打击毁林毁草等违法犯罪行为，有力
巩固成果。四要加强组织领导。压实
各级党委、政府责任，全面落实林长制，
建立专班推进工作机制，加强统筹协调
和督促检查，及时研究解决项目实施中
遇到的难题，确保各项任务高效落实。
五要提升能力作风。加强政策业务培
训，提高专业能力，倡树优良作风，力戒

“怠虚粗拖”等形式主义官僚主义，全面
提升工作效能。

副市长张世保参加。
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本报讯（记者 杜音樵） 11月
5日，市人大常委会召开党组（扩
大）会议。市人大常委会党组书记、
主任王军营主持会议并讲话，市人
大常委会副主任黑树林、董强、张高
侠，秘书长任高飞出席会议。

会议集体学习了习近平总书记
重要文章《要始终坚持文化建设着
眼于人、落脚于人》；传达学习了市
委第 55次、第 56次常委会会议精

神，《中共陕西省委办公厅 陕西省
人民政府办公厅关于做好新时代政
务公开工作的实施意见》。

会议强调，要深入学习贯彻习
近平总书记重要讲话重要指示精
神，将做好人大工作与学习领会二
十届三中全会精神和习近平总书记
关于全面深化改革的一系列新思
想、新观点、新论断贯通起来，与学
习领会总书记历次来陕考察重要讲

话重要指示结合起来，不断深化对
新时代全面深化改革的认识，切实
增强政治责任感和历史使命感，凝
心聚力推动各项改革举措在延安
人大落地落实。要准确把握巡视
工作政治方向，严肃认真抓好巡视
整改，持续深化党的创新理论武
装，培育和践行社会主义核心价值
观，全力守护好中华文明和中国革
命的精神标识。要坚持以人民为

中心，进一步提升人大监督质效，推
动普惠性、基础性、兜底性民生建
设。要切实做好新时代人大机关政
务公开工作，进一步夯实政务公开、
网络安全工作责任制，主动探索“互
联网＋人大”信息化建设，推动现代
信息技术与代表履职、人大监督、宣
传引导和机关运行工作深度融合，努
力推动人大信息化和政务公开工作
高效协同、安全运行。

市人大常委会召开党组（扩大）会议
王军营主持会议

“植树造林一定要坚持下
去。咱们现在这么好的条件、这
么好的生态环境，不要把它浪费
了、糟蹋了，在儿孙们手上，就能
好好地搞林下养殖产业。我们陕
北条件好，都是绿色的山沟，年轻
人只要吃苦耐劳，什么都能做
成。”近日，在“弘扬延安精神，奋
斗伟大时代”网上主题宣传系列
访谈中，全国劳模、全国优秀共产
党员、植树造林带头人张莲莲用
朴实的话语，表达着自己带领儿
孙们四十多年如一日植树造林的
切身感受。

走进安塞区雷坪塔村，山坡
上、沟道里、崖畔上，秋容犹胜春
光好，翠叶烧丹绿树红，1750多亩
林地愈发葱茏美好。但这里并非
天然林木，而是张莲莲带领一家
三代四十多年接续奋斗的成果。

“四十多年前，这里都是干土
峁子，庄里人穷呀……”说起种树
初衷，张莲莲的思绪一下子被拉
回到1981年。

“我父亲告诉我，种树能过上
好光景。”嫁到雷坪塔村时间不长
的张莲莲不甘贫穷、敢为人先，在
父亲的鼓励下，大胆承包了村里
无人问津的 400多亩荒山秃岭，
和丈夫省吃俭用攒钱买树苗，扛
起老镢头、背上铁水壶，毅然上山
栽树，向荒山宣战。

“那时候，沟道里全是坚沙

石，挖坑栽树，铁锨根本铲不进
去。”张莲莲说，她就跪在地上用手
刨，手指磨破了，就用布条包住继
续刨。直到现在，张莲莲右手的四
个指头还是向里弯着，无法伸直。

日复一日，年复一年，不停歇
地栽苗、浇水、锄草、守护，起早贪
黑在山里摸爬滚打。饿了啃窝头，
渴了喝凉水，一干就是十余年。十
年树木，第一批杨树刺槐成材，张
莲莲家开始摆脱贫困，这也带动了
其他村民植树造林。

九十年代，张莲莲又承包了
110亩荒山荒坡，重点培育苹果树、
桃树和杏树等经济林。逢山开路，
遇水搭桥，拦坝蓄水，铺设管道，不
仅满足了果园灌溉用水，还让全村
人都吃上了甘甜的泉水。果园进
入盛果期，张莲莲家的果子一年曾
卖到三四十万元。

1999年，延安作为全国试点，
全面开始实施退耕还林工程。这
让张莲莲栽树的劲头更足了。不
止自己种，还免费给村里人提供树
苗，带动大家一起绿化山林，种树
致富。“一户富不算富，大家富才是
富。我是个老共产党员，要起带头
作用。”张莲莲说。 （下转第二版）

植树造林一定要坚持下去
——记植树造林带头人张莲莲
记者 刘彦


